



Editorial

Consolidando y avanzando el camino recorrido

Consolidating and advancing the progress made



Es un hecho constatado que los investigadores necesitan tanto a nivel curricular como para dar a conocer el resultado de sus investigaciones, que éstas se publiquen en revistas científicas de gran visibilidad e impacto.

La SEFH, fijó como objetivo estratégico, hace años, incluir a su órgano de expresión científica, la revista Farmacia Hospitalaria (Farm Hosp), en el *Journal Citation Report* (JCR) de la WOS, donde se encuentran las revistas científicas más prestigiosas y tener su factor de impacto (FI) entre las revistas de su categoría (farmacología y farmacia). El FI es un reflejo de la visibilidad de las publicaciones científicas, medido básicamente a partir de las citas que recibe un artículo por parte de otros autores en otras revistas.

Alcanzar este objetivo estratégico, es un proceso largo y complejo que requiere el cumplimiento de criterios de calidad tanto cuantitativos como cualitativos.

El Comité Editorial de la revista Farm Hosp, constituido en 2017, diseñó un plan estratégico definido específicamente para poder lograr este objetivo, contando también con un Comité Científico de apoyo a las estrategias definidas.

El proceso de inclusión en el JCR, comienza con la inclusión en el *Emergency Science Citation Index* de la WOS (ESCI), y para ello es necesario cumplir 24 criterios cualitativos. Farm Hosp fue incluida en ESCI en 2019.

Desde entonces, durante los últimos 4 años la revista ha estado en evaluación continua, hasta que, en junio de 2023, Farm Hosp ha sido incluida en el listado de revistas del JCR, con un FI de 1,4, encontrándose en el Q4 del *Journal Citation Indicator* (JCI). Hemos ido incrementando anualmente el valor del FI desde el 0,32 del que partíamos en 2018 hasta el actual.

Para conseguir este objetivo, afianzarlo y mejorarlo, ha sido y sigue siendo clave la línea estratégica de visibilidad. En este sentido las redes sociales son una herramienta imprescindible. Así la cuenta Twitter @ farm_hosp, sigue aumentando el número de *followers*, situándose actualmente en 5.890, con un crecimiento del 15% en el periodo comprendido entre junio de 2022 a julio de 2023. Desde 2017 ha incrementado en un 36,4% el número de seguidores.

Por otra parte, se generaron una media de 15 entradas/mes en *LinkedIn* referentes a artículos publicados en la revista en 2022.

Otra fuente importante de visibilidad es la web de Farmacia Hospitalaria. Esta recibió 114.395 visitas en el año 2022. Los países con mayor número de usuarios fueron: España 41,46%; y en Latinoamérica, México (12,23%), Perú (8,49%), Colombia (6,33%) y Argentina (3,88%). En EE. UU. (5,46%).

Otro instrumento que consideramos de interés para aumentar nuestra visibilidad es publicar números monográficos que recojan las

novedades en líneas de investigación y en la práctica asistencial. Desde el año 2020 hemos publicado 3 monográficos, siendo el último de ellos relativo a telefarmacia, publicado en diciembre de 2022. En este momento estamos elaborando un nuevo monográfico «Nuevos retos y roles del farmacéutico de hospital» que se publicará en el primer trimestre de 2024.

Los criterios *Search Engine Optimization* son una herramienta importante para aumentar la visibilidad de los manuscritos, y por ello seguimos implementándolos para cada uno de los artículos publicados.

Desde marzo de 2022, para dar a conocer los artículos publicados en cada número de la revista se edita una *newsletter*, con un diseño atractivo que facilita la lectura de su contenido. También para dar una mayor difusión a los manuscritos, se emiten notas de prensa profesional y/o general, difundándose 7 en el periodo junio 2022-junio 2023.

En colaboración con la Dirección de Formación de la SEFH, en 2023 hemos impartido 2 sesiones dentro del plan de formación continuada para dar a conocer la dirección estratégica y el rol del editor de una revista científica.

Otras estrategias de visibilidad implican la relación con los profesionales de otros ámbitos farmacéuticos y de otros países. Así formamos parte del Grupo de Editores de Revistas en Farmacia Práctica, iniciado en la conferencia de Granada en junio de 2022. Este grupo está constituido en la actualidad por 11 revistas *Open Access*. El objetivo de la conferencia y la declaración resultante es aumentar la visibilidad y calidad de los artículos de farmacia práctica/social. Como consecuencia del trabajo del grupo, se ha publicado en todas las revistas del mismo, el artículo especial «Mejora de la calidad de las publicaciones y avance en los paradigmas de la investigación en Farmacia Práctica Clínica y Social: la Declaración de Granada». Farmacia Hospitalaria 47, (2023), T133–T138. doi: <https://doi.org/10.1016/j.farma.2023.04.001>.

Así mismo, y a propuesta de la Junta de la SEFH, se ha elaborado un documento de «Propuestas de líneas de trabajo de la revista Farmacia Hospitalaria con la ASHP» para su análisis entre ambas sociedades.

Evidentemente, continuamos realizando un riguroso proceso *peer review* para mejorar la calidad de los artículos publicados. En el año 2022 los tipos de manuscritos recibidos fueron originales (49,17%), artículos especiales (16,57%), revisiones (14,9%), originales breves (4,42%) casos clínicos (4,41%) y editoriales (3,31%).

Tras el proceso *peer review* publicamos anualmente una media del 42,54% de los manuscritos recibidos, cifra similar a los años previos.

Del total de los artículos publicados en el año 2022, el 21,88% fueron de autores extranjeros, hecho relevante ya que desde 2018 se ha incrementado un 83,68%.

Contamos con una base de datos de revisores, especialistas en farmacia hospitalaria, expertos en diversas áreas del conocimiento y también médicos de diversas especialidades.

Desde enero de 2023 la publicación de Farm Hosp se lleva a cabo por la editorial Elsevier, siendo necesario realizar varios cambios para adecuar nuestra revista a los estándares de la nueva editorial.

Como indicábamos al inicio de esta editorial, haber obtenido la inclusión de Farm Hosp en el listado de revistas del *Journal Citation Report Index*, con un FI de 1,4, es un gran logro para nuestra sociedad científica SEFH. Implica formar parte del grupo de las revistas científicas más prestigiosas del mundo en el campo de las ciencias, lo que potenciará sin duda su visibilidad a nivel internacional y nacional. Supone que los socios de la SEFH disponen de un medio reconocido internacionalmente para publicar sus investigaciones.

Los logros conseguidos han sido gracias al esfuerzo y trabajo constante de los miembros del Comité Editorial, el apoyo de la Junta de la SEFH, el arduo trabajo de los revisores y la confianza de los autores para publicar el resultado de sus investigaciones en Farm Hosp.

No obstante, es imprescindible continuar aumentando el FI, mejorando la calidad, novedad e interés de nuestras publicaciones, difundiendo los resultados de los excelentes grupos de investigación con los que cuenta nuestra sociedad científica, así como de aquellas otras especialidades con las que el farmacéutico de hospital trabaja codo a codo en la práctica asistencial diaria. Es necesario posicionar nuestra revista como referente en el ámbito de la farmacia hospitalaria.

Es muy probable, que a corto plazo Farm Hosp pase a formar parte del *Science Citation Index Expanded* del *Core Collection* de WOS, en el Q4. Por tanto, hay que continuar trabajando intensamente en el plan estratégico establecido.

Contamos con todos para seguir por este camino.

Teresa Bermejo Vicedo* y Maria Queralt Gorgas Torner
Revista Farmacia Hospitalaria, Madrid, España

*Autor para correspondencia.

Correo electrónico: teresa.bermejo@salud.madrid.org (T. Bermejo Vicedo)